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除非另有註明，本工作回顧中有關人士的職銜以活動當日為準，且排名不分先後。



引言

 特 首 政 策 組 自 成 立 以 來 ， 在 特 首 的 帶 領 下 ， 緊 貼 中
央 的 大 興 調 查 研 究 之 風 ， 協 助 特 首 和 特 區 政 府 施 政 。
特 首 政 策 組 作 為 內 部 研 究 機 構 ， 專 門 撰 寫 內 部 研 究 報
告供特首參考，並協助特首統籌和撰寫每年的《施政報
告》。我們抱持開放態度，與社會不同的持份者、國內
和 國 際 機 構 保 持 溝 通 ， 聆 聽 不 同 的 聲 音 ， 廣 採 博 納 。 

 回顧2024年，我們吸納特首政策組專家組、民間和大學
智庫和不同界別的意見，融匯成為2024年《施政報告》中的
主要措施。因應二十屆三中全會通過的《中共中央關於進一
步全面深化改革、推進中國式現代化的決定》明確提到香港
的戰略定位，2024年《施政報告》提出多項突破性的舉措，
包括鞏固提升國際金融、航運、貿易中心地位，打造香港成
為國際高端人才集聚高地，因地制宜發展新質生產力。謹透
過此通訊與各位分享調研相關措施的點滴，以及與海內外不
同持份者交流的部分片段，讓大家更深入了解我們的工作。
在蛇年來臨之際，祝願各位身心康泰，香港百業興旺，今年
勝舊年!
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賣買

國際貿易中心
（離岸貿易）

國際航運中心 /
高增值海運服務

國際金融中心

大宗商品交易商

服務提供

礦主 用家

船舶登記
海事保險（包括保賠險P&I、船身與機械H&M等）
海事法律 / 仲裁

對沖價格波動（例如倫敦金屬交易所）
貿易融資（例如銀行）

倉儲
交割倉庫

鞏固提升國際金融、航運和貿易中心地位

中共二十屆三中全會通過《中共中央關於進一步全面深化改革、推進中國式現代化
的決定》(決定)，其中提到要發揮「一國兩制」制度優勢，鞏固提升香港國際金融、
航運、貿易中心地位。政策組的其中一個工作範疇，就是要透徹地理解和掌握國家的
大政方針。政策組非常重視研讀二十屆三中全會的決定，對接國家大政方針，充分發
揮香港的獨特性，貢獻國家，在新一份《施政報告》的措施呈現決定的精神要領。決
定公布後，政策組於7至9月間舉行了三次二十屆三中全會精神內部分享會，其中一
次邀請了5名金融領域的專家分享，針對性地思考了在金融領域中深化改革的內涵。 

 鞏固提升國際金融、航運和貿易中心地位
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特首政策組舉行二十屆三中全會精神內部分享會，邀請了5
名金融領域的專家分享，包括(排名不分先後)特首政策組
專家組成員、華泰金控總裁王磊、政策組專家組成員、招
商局金融集團董事長洪小源、特首政策組專家組成員、香
港中資銀行業協會副總裁陳永德、中國銀行香港金融研究
院院長張劍光及香港交易所行政總裁顧問楊秋梅。

《施政報告》提出多項推動金融領域深化
改革的措施，包括構建國際黃金交易中心和
推動建設大宗商品交易生態圈，正是利用了
香港在金融、航運和貿易方面的獨有優勢，
並且互為幫助、互相促進、融合發展。金屬
和礦產等大宗商品佔全球航運交易量一半以
上，交易商需要船隻來運輸商品，這就涉及
到船舶經紀、船舶管理、船隻保險等一系列
服務，進一步帶動香港海運服務業發展，鞏
固香港航運中心的地位。而相關的貿易融資
使香港的金融也受惠，將進一步鞏固香港作
為全球金融中心的地位。

買
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建立大宗商品交易生態圈

《施政報告》建議建立大宗商品交易生態圈，研究稅務優惠和配套，吸引相關海內
外企業落戶香港。特首政策組在調研期間與香港中國企業協會會面，他們的企業會員
對大宗商品交易的配套和服務需求殷切，並對香港協助他們進一步拓展海外市場充滿期望。 

政策組在調研的過程中，以需求主導、問題導向為原則，尤其與對國際黃金交易服
務有需求的貨主會面，包括多所中資機構的相關部門，如工商銀行貴金屬業務部、中
銀香港全球市場部以及金山(香港)國際礦業等。

與香港中國企業協會聯合舉辦有關大宗商
品貿易發展座談會，特首政策組專家組成
員劉洋亦參與討論。

與工商銀行貴金屬業務部副總經理王永琪
及團隊會面，就香港打造國際黃金交易中
心的發展及機遇進行交流。

與金山(香港)國際礦業有限公司副董事總
經理張巧春、中銀香港全球市場總經理朱
璟會面，就大宗商品交易現況和未來機遇
進行討論。

提升香港國際貿易中心的地位

拓展電子商貿業務對鞏固和提升香港國際貿易中心的地位十分重要，特首政策組與
全球法人識別編碼基金會會面，交流提升數字貿易的透明度和效率，亦與香港歷史最
悠久的貿易商利豐執行董事兼旗下創新供應鏈公司LFX的行政總裁林崇禮會面，調研
香港所面對的挑戰。

與全球法人識別編碼基金會執行長 Alexandre Kech 及其團隊
會面，就促進數字貿易進行交流。

與LFX行政總裁及利豐執行董事林崇禮會面，就香港貿易領域
的轉型交換意見。
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鞏固香港國際金融中心的地位

就進一步鞏固香港作為國際金融中心的地位，特首政策組與金融科技的專家、另類
投資管理協會及清華大學五道口金融學院等交換意見，亦與香港深圳社團總會代表討
論港深兩地在金融方面的合作。

與多名金融科技的專家，包括螞蟻集團高級副總裁陳磊明、
羅兵咸永道會計師事務所顧問季瑞華、時任數碼港行政總裁
的任景信、金發局行政總監區景麟博士交流香港在發展金融
科技方面的競爭優勢。

與清華大學五道口金融學院院長焦捷及其團隊會面，就如何
進一步鞏固香港國際金融中心的地位深入交流。

與另類投資管理協會(The Alternative Investment Management 
Association)代表包括協會董事總經理及亞太區聯席主管
貝元生(Michael Bugel)、的近律師行合夥人兼金融服務事務組
主管林俊明(Jeremy Lam)、畢馬威中國亞太區資產管理稅務部
主管兼香港區另類投資主管合夥人包迪雲(Darren Bowdern)、 
Oasis Management Company法律顧問、首席合規總監及聯
席首席營運總監馬飛列(Phillip Meyer)及Qube Research & 
Technologies 亞太區首席營運總監Murray Steel會面。

與立法會議員簡慧敏、張欣宇及林素蔚(排名不分先後)以及
香港深圳社團總會會面，就人才政策及金融業的發展等範疇
深入交流。
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金融業的風險管理範疇

風險管理是金融業其中的重要範疇。香港是全亞洲保險公司最集中和保險密度最
高的地方，《施政報告》提出進一步強化香港作為國際風險管理中心地位。在調研階
段，特首政策組與多個保險相關的機構和公司會面，包括國家出口信用保險公司、香
港保險業聯會的代表及多家大型保險公司的管理層會面，掌握行業的最新動態。

與時任國家出口信用保險公司董事長宋曙光會面，就香港作
為國際貿易中心的角色等議題交換意見。

與怡安大中華區首席執行官陸勤會面，就再保險市場的發展
交換意見。

與安聯商業保險香港及大中華區行政總裁曾萬里會面，討論
香港保險業市場的發展。

與香港保險業聯會代表會面，討論保險業的最新發展。

與保誠集團首席政府關係及政策官陳志強會面，就香港保險
業的市場發展交換意見。

 鞏固提升國際金融、航運和貿易中心地位
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發展國際航運中心 構建綠色船用燃料加注中心

《施政報告》提出多管齊下發展國際航運中心，構建綠色船用燃料加注中心，調
研期間，我們聆聽了招商局港口集團、香港綠色金融協會成員，包括普華永道(PwC)、 
奧雅納(Arup)、香港船東會(HKSOA)和羅夏信律師事務所(Stephenson Harwood 
LLP)的意見。

與香港綠色金融協會成員會面，成員包括普華永道(PwC)、
奧雅納(Arup)、香港船東會(HKSOA)和羅夏信律師事務所
(Stephenson Harwood LLP)的代表，就如何提升香港在綠色
航運樞紐船舶綠色燃料供應方面的競爭力進行討論。

與招商局港口集團首席執行官徐頌及其團隊，交流香港航運
業的發展。

驅動高增值航運業務

而海運服務，包括船舶經紀、融資租賃、海事保險、海事法律及仲裁等專業服務是
航運業務的高增值部分，經濟貢獻在2019至2022年的三年間增加近四成，是主要增長
來源。特首政策組與立足香港提供船舶租賃服務的SeaKapital、專長海事顧問服務的
DNV、國際航運保險聯盟的代表會面，並與及特首政策組專家組成員、國際航運公會
中國辦事處首席代表劉洋深入討論相關服務的發展趨勢。

與SeaKapital創辦人及主席趙
式明會面，就香港航運業發展及
船舶租賃業務的前景交換意見。

與國際航運保險聯盟會面，討
論全球海洋保險行業的最新
發展。

特首政策組專家組成員、國際
航運公會中國辦事處首席代表
劉洋向政策組提供專業意見。

與DNV香港及台灣區域業務發
展總監陳慶全及其團隊會面，
討論香港的海事融資事宜。
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帶動物流服務產業發展

推動黃金和大宗商品交易、清算和交割，勢必帶動物流服務產業的發展。特首政策
組到赤鱲角機場島、國泰貨運站及新界棕地調研，與落馬洲中港貨運聯會代表及菜鳥
智慧港會面，深入了解行業發展的挑戰和機遇。

研究團隊到赤鱲角機場島調研
有關香港作為國際航空及貨運
樞紐的機遇和挑戰。

與落馬洲中港貨運聯會主席蔣
志偉及落馬洲中港貨運聯會執
委會面，並與他們考察新界
棕地。

與菜鳥智慧港首席執行官尹大
雪及其團隊會面，討論香港
物流業的發展及跨境貿易的
趨勢。

參觀國泰貨運站，並與國泰
貨運站常務總裁華馬克(Mark 
Watts)、企業事務總經理黃文
傑、貨運主管游翊乾及其團隊
會面，就國泰航空貨運業務的
長遠戰略發展交換意見。

持續評估內外經濟環境

與此同時，特首政策組持續評估內外經濟環境，以在推動國際金融、航運和貿易中
心發展的過程中抓緊機遇。期間，與特首政策組到北京參加由商務部國際貿易經濟合
作研究院主辦的專題研討會，研討「雙循環」戰略及與香港的關係，並與多名專家組
成員以小組及單獨會面形式交流，及與中國社會科學院 —— 上海市人民政府上海研究院
及清華大學國情研究院代表會面。

到北京參加由商務部國際貿易
經濟合作研究院主辦的專題
研討會，圍繞「雙循環」戰略
及其與香港的關係等議題展開
討論。

與清華大學國情研究院院長胡
鞍鋼教授、副院長周紹傑教授
聯同立法會議員鄧家彪及身兼
特首政策組專家組成員的周文
港博士一行會面，就香港更好
地對接國家發展進行交流。

與特首政策組經濟發展專家組
成員雷鼎鳴教授、張量童博士
及何建宗博士，就香港的經濟
發展交換意見。

與中國社會科學院 —— 上海市
人民政府上海研究院院長李培
林及特首政策組專家組成員黃
平教授就香港經濟發展的挑戰
和前景進行交流。
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因地制宜發展新質生產力

新質生產力的核心在於以科技賦能，實現高質量經濟發展。《施政報告》提出發展
和提升香港成為國際創新科技中心、區域知識產權貿易中心、國際醫療創新樞紐及推
動數字經濟和實體經濟融合發展。特首政策組在過去一年持續探討，善用本港大學科
研優勢，推動科研成果轉化，協助傳統產業升級轉型，培育新興產業。

 因地制宜發展新質生產力

08

充份運用恒常研究對接機制

我們透過恒常的研究對接機制，吸納特首政策組專家組、民間和大學智庫的研究成
果，並聯同專家組成員、智庫代表和業界持份者進行內部研討，就香港的產業發展作
策略思考，超前部署。舉行的研討會包括香港新型工業化路徑探索內部研討會及促進
大專院校科研轉化小組交流會議 、 到北京參加由直屬國家科技部的中國科學技術發展
戰略研究院主辦的專題研討會，並到訪深圳與國家高端智庫中國(深圳)綜合開發研究
院交流等。

到北京參加由直屬國家科技部的中國科學
技術發展戰略研究院主辦的專題研討會，
和與會專家圍繞「科技強國」戰略及「新
質生產力」等議題展開討論。

舉行促進大專院校科研轉化小組交流會議，邀請相關的專家組成員就有關大專院校科
研轉化挑戰進行聚焦的討論和交流，以期更有效推進落實2023年《施政報告》中加
速科研成果轉化的措施，助力發展香港成為國際創新科技中心。出席的九位專家組成
員包括(排名不分先後)：身兼香港基本法委員會副主任的香港都會大學榮休校長黃
玉山教授、時任香港中文大學醫學院副院長(研究)盧煜明教授、身兼立法會議員的時
任香港教育大學協理副校長(大學拓展)周文港博士、前香港理工大學中國商貿及管理
碩士學位及深造文憑課程主任劉佩瓊教授、香港城市大學人文社會科學院院長何達基
教授、香港大學社會工作及社會行政學系教授及梁顯利基金社會工作及社會行政學教
授林一星、珠海學院「一帶一路」研究所長陳文鴻教授、香港科技大學經濟系榮休教
授雷鼎鳴及香港理工大學(理大)副校長(研究及創新)和熱能及環境工程講座教授趙
汝恒。

舉行香港新型工業化路徑探索內部研討
會，與會專家包括(排名不分先後)周浩鼎
議員、陳祖恆議員、黃錦輝議員、業界代
表馬介欽博士和高鼎國先生、特首政策組
專家組成員湯道生先生、竺稼博士和郭萬
達博士及其研究團隊中國(深圳)綜合開發
研究院港澳及區域研究所所長張玉閣博士
和副所長文雅靖博士。創新科技及工業局
工業專員葛明博士亦列席參與。

到深圳與中國(深圳)綜合開發研究院就香
港新型工業化發展研究交換意見。



因地制宜發展新質生產力
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與業界交流最新的發展

特首政策組與不同行業界別的代表，包括紡織及製衣界、建築、生物科技、醫藥、
人工智能等界別的領袖及研究人員交流最新的行業動態。

與馭勢科技聯合創始人彭進展、馭勢科技(香港)海外事業部
及香港總經理徐澍等會面，了解馭勢科技的業務及其自動駕
駛技術在香港及其他地區的發展。

與香港數碼港管理有限公司董事局主席陳細明及行政總裁鄭
松岩博士會面，就數碼港的最新發展，例如人工智能超算中
心及數據交換等工作進行討論。

與研發聲學超材料的盧米科技有限公司董事陳書宇博士會
面，了解他們將研發商品化的經驗，並討論香港的創科初創
生態圈。

與香港工業人工智能及機械人研發中心(FLAIR)總裁兼香港
生產力促進局首席數碼總監黎少斌(左五)和INC Innovation 
Center行政總裁Toni Drescher(左四)會面。

與阿斯利康中國香港及澳門總經理吳珊(右二)、阿斯利康中國
香港及澳門臨床研發運營副總裁兼全球研發中國中心臨床研
發運營總裁鄭偉毅(右一)會面。

與羅氏大藥廠亞太區主管Ahmed Elhusseiny博士、羅氏(香港)
總經理劉寒青博士及其團隊會面，就進一步發展香港成為領
先臨床創新中心交換意見。

與Biocom California總裁Joseph D. Panetta會面，就香港生
物科技發展的前景交換意見。

到訪位於深圳由香港科技大學智能自動駕駛中心主任劉明教
授創辦的深圳一清創新科技。



因地制宜發展新質生產力
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特首政策組組長黃元山博士及團隊與立法會紡織及製衣界議
員陳祖恒、香港紡織商會和香港紡織業聯會代表及業界選委會
面。與會代表於會議上提交了《施政報告》聯合建議書，並圍繞
新型工業化及打造香港成亞洲時裝紡織樞紐等議題進行討論。

到訪香港神經退行性疾病中心(HKCeND)，並與中心副主任王
殷厚教授、助理主任張曉東博士、研發總監傅潔瑜教授及團隊
會面，了解中心的研發及運營情況，以及就香港生物醫藥創新方
面的發展進行討論。

與立法會議員陳恒鑌、中國建築國際及中國鐵建(香港)代表包
括中國建築國際執行董事兼行政總裁王曉光、常務副總經理黃
江、高級副總裁張杰、集團辦公室副總經理張訓川及中國鐵建
(香港)有限公司董事總經理喬楊博士會面，就他們提交的《施
政報告》建議，包括引進創新科技等議題進行深入討論。

與理工大學副校長(教學)黃國賢教授及應用生物及化學科技
學系梁潤松教授會面，深入討論香港生物科技產業的發展以
及基礎研究的轉化和商業化。

與中國交通建設集團黨委常委、副總經理陳重博士一行會
面，就他們提交的《施政報告》建議，包括優化建築業制
度、善用大灣區優勢、引進創新科技等進行討論。

與立法會議員陳健波及香港科技大學理學院院長辦公室特別
顧問馮成章參觀香港科技大學分子神經科學國家重點實驗
室，並與傅穎瑜博士及其研究團隊進行交流，了解實驗室在
神經科學和藥物開發研究的進展。

與香港城市大學能源及環境學院副院長(國際事務及拓展)曹
之胤教授和創冷科技行政總裁朱毅豪教授會面，了解創冷科
技i2Cool的「無電製冷技術」，並就研究轉化及初創孵化等
議題交換意見。

與立法會議員陳健波參觀香港科技大學屬下的香港生成式人
工智能研發中心(HKGAI)，並與該中心的商業發展主管于玥
就香港生成式人工智能研發中心(HKGAI)在生成式人工智能
領域的研究和應用進行交流。



因地制宜發展新質生產力
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發展低空經濟

低空經濟作為一個新興領域，需要跨部門的合作與前瞻性的規劃。《施政報告》  
公布特區政府會成立一個由財政司副司長任組長的發展低空經濟工作組，負責統籌和
推進相關工作。特首政策組未來將邀請更多專家和學者進行深入調研，並向行政長官
匯報，期望通過這一過程繼續發揮香港的獨特角色，幫助香港更好融入國家發展大
局，為國家更高水平對外開放貢獻力量。

在相關調研方面，政策組在過去一年積極吸納高等院校的研究成果。政策組在
2024年2月舉辦題為「擁抱未來：推動數字化發展和大灣區建設」的研討會，邀請部
分獲公共政策研究資助計劃及策略性公共政策研究資助計劃資助的大學學者和智庫代
表介紹研究成果，並由特首政策組專家組成員提供反饋。其中獲邀介紹的包括理工大
學的研究項目「香港建築、工程與建造行業無人機應用的規管框架與指引」，該項目
早於2021年獲資助進行為期一年的研究，為政策組有關低空經濟的調研提供了參考。

在2024年2月舉辦題為「擁抱未來：推動數字化發展和大灣區建設」的研討會。

因地制宜發展新質生產力
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到內地考察無人機技術和應用

此外，政策組多次到內地考察無人機技術和應用的最新發展。其中，2024年5月黃
元山博士與三名立法會議員葛珮帆、陳紹雄及林筱魯一同參觀在深圳舉行的「2024第
八屆世界無人機大會」，並到訪內地多所發展研發飛行汽車的企業廣州小鵬匯天及億
航智能技術有限公司，又與發展低空經濟的專家香港科技大學校董會主席沈向洋教授
探索無人機在香港的潛在機遇。

與香港科技大學校董會主席沈向洋教授會面，就人工智慧生
態系統、教育中心策略以及香港低空經濟的未來發展交換
意見。

與美團無人機業務部會面，了解美團團隊在內地使用無人機
提供配送服務的經驗及發展願景。

黃元山博士與三名立法會議員葛珮帆、陳紹雄及林筱魯一同
參觀在深圳舉行的「2024第八屆世界無人機大會」。

參觀億航智能技術有限公司，了解最新的研發成果，並就億
航在電動垂直起降(eVTOL)飛行器及本港在低空經濟的發展
交換意見。

到廣州小鵬匯天總部，調研飛行汽車的發展。

  因地制宜發展新質生產力
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打造國際高端人才高地

二十屆三中全會決定明確支持香港打造國際高端人才集聚高地，2024年《施政報
告》對準國家發展策略，提出推進國際專上教育樞紐的建設，打造「留學香港」品
牌，吸引海內外人才，為香港的高質量發展賦能。特首政策組在過去一年匯聚專家，
進行內部研討，並對接大學和民間智庫的研究成果，融匯成為《施政報告》的具體措施。
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繼續進深調研國際專上教育樞紐的建設

政策組在《施政報告》公布後，繼續就國際專上教育樞紐的建設進深調研。於
2024年11月，政策組以「有關發展香港成為國際專上教育樞紐」為主題，為該主題獲
資助的舉行小組討論會，圍繞受計劃資助的研究項目 —— 有關發展香港成為國際專上
教育樞紐，邀請專家和相關政策局的官員參與討論。

特首政策組以「有關發展香港成為國際專上教育樞紐」為主題，為獲資助的研究項目舉行小組討論會。參與的專家包括公共政策研
究資助計劃及策略性公共政策研究資助計劃評審委員會主席石丹理教授、特首政策組專家組成員(按姓氏筆劃序)白立邦教授、周
文港博士、陳文鴻教授、趙汝恒教授、蔡洪濱教授，以及香港教育研究所主席侯傑泰教授、一國兩制青年論壇創辦人兼主席何建宗
博士、團結香港基金助理研究總監郭凱傑及香港城市大學副校長(人才與國際策略)林芬教授，教育局局長蔡若蓮博士亦列席參與
討論。

 打造國際高端人才高地



	 打造國際高端人才高地
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「策略性公共政策研究資助計劃」內部研討會分享調研成果

特首政策組舉辦「策略性公共政策研究資助計劃」內部研討會，討論受資助項目
「金融、保險和監管科技人力狀況以保持香港全球領先的金融中心地位」的調研成
果。由香港科技大學副校長(行政)譚嘉因教授分享調研成果，並邀請特首政策組專家
組成員，以及相關政策局的代表進行內部討論。

舉辦「策略性公共政策研究資助計劃」內部研討會，討論受資助項目「金融、保險和監管科技人力狀況以保持香港全球領先的金融
中心地位」的調研成果。由香港科技大學副校長(行政)譚嘉因教授分享調研成果，並邀請特首政策組專家組成員陳永德及雷鼎鳴教
授、智庫代表中文大學劉佐德全球經濟及金融研究所常務所長莊太量教授、香港大學經管學院數字經濟和創新研究所總監方鈺麟教
授、樹仁大學商業、經濟及公共政策研究中心主任李樹甘博士、立法會議員尚海龍、策略性公共政策研究資助計劃評審委員會主席
石丹理教授，以及相關政策局的代表進行內部討論。

「一帶一路」倡議民心相通圓桌會議分享調研成果

特首政策組又舉行「一帶一路」倡議民心相通圓桌會議，由特首政策組專家組成
員、珠海學院一帶一路研究所長陳文鴻教授和香港大學香港人文社會研究所、香港大
學社會學系宗樹人(David A. Palmer)教授分別介紹他們在「一帶一路」方面的研究成果，
包括吸引當地人才來港。

舉行「一帶一路」倡議 —民心相通圓桌會
議，出席的專家組成員包括何達基教授、
周伯展醫生、馬駿博士、孫燕華博士、張
家敏、黃平教授，聯同特首顧問團成員楊
敏德熱烈分享他們參與「一帶一路」建設
的經驗或相關研究。「一帶一路」專員何
力治也有列席會議。

舉行「一帶一路」倡議 —民心相通圓桌會議， 由特首政策組專家組成員、珠海學院一
帶一路研究所長陳文鴻教授(左)和香港大學香港人文社會研究所、香港大學社會學系
宗樹人(David A. Palmer)教授(右)分別介紹他們在「一帶一路」方面的研究成果。



	 打造國際高端人才高地
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與國家高端智庫及內地研究機構交流

此外，就吸引高端人才來港，支持香港產業發展，特首政策組與國家高端智庫及內
地研究機構會面研討，包括中國現代國際關係研究院、國家科技部香港辦事處京港人
才交流中心、中山大學粵港澳發展研究院，並與進駐香港的國際企業探討培育人才的
路徑。

與中國現代國際關係研究院副院長張健及團隊會面，就香港
經濟發展和打造人才高地的機遇和挑戰進行討論。

與思路研究會會長陳亨利博士、思路研究會執行會長黃友嘉
博士及團隊會面，就其發布的民間外交研究報告進行討論及
交流。

與小彬紀念基金會(The Zubin Foundation)創辦人兼行政總裁
Shalini Mahtani會面，討論香港國際化的情況和少數族裔在港
的發展潛力。

到訪中山大學粵港澳發展研究院，與何俊志院長討論大灣區
方面的研究方向。

與國家科技部香港辦事處京港人才交流中心總經理高昌林會
面，就發展香港成為國際高端人才集聚高地進行交流。

與巴斯夫(BASF)及香港德國工商會團隊會面，討論巴斯夫以香
港作為亞太區總部的發展策略及德國的職專教育制度等議題。



	 鞏固提升國際金融、航運和貿易中心地位

全年主要活動回顧

A. 特首政策組專家組活動

 全年主要活動回顧
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1.  全國兩會對香港的啓示座談會

舉行全國兩會對香港的啓示座談會，由四位身兼全國人大代表及全國政協委員的專
家組成員主講，包括香港特別行政區基本法委員會副主任黃玉山教授、全國人大代
表陳曉峰和楊德斌，以及全國政協委員吳宏偉教授。

2.  舉行特首政策組經濟發展專家組全體會議



	 全年主要活動回顧

2.  就《施政報告》諮詢專家組成員

B. 2024年《施政報告》相關活動
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1.   就《施政報告》諮詢特首顧問團
 

特首政策組在行政長官的領導下，負責統籌2024年《施政報告》的撰寫和諮詢工作，
舉行了超過40場諮詢會，接觸社會各界人士，廣納言路。行政長官在7月底主持了三
場特首顧問團午餐會議，聽取顧問團就2024年《施政報告》的意見和建議。



	 全年主要活動回顧
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5.  向約60所民間和大學智庫舉行2024年《施政報告》線上簡報會

3.   就《施政報告》諮詢民間和大學智庫

4.   為特首政策組專家組成員舉行2024年《施政報告》線上簡報會



二零二五年一月


